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杰弗里团队如何
拍摄海上丝绸之路

去年，杰弗里·莱曼对媒
体谈到这部纪录片的设想时
表示：“我将从中国古代的孔
子说起，从了解中国文化的
基本理念开始。然后，我将
专注于海上丝绸之路以及它
如何改变了历史。”“我想通
过这部纪录片帮助美国人以
及其他外国人更好地了解中
国，同时阐明广州一直发挥
并将继续在对外贸易和海上
贸易中发挥重要性。”

从成片看，杰弗里·莱曼
达到了他的设想，也体现了
他的独有角度。6集纪录片并
没有像我们习惯的中国纪录
片那样，以宏大的叙事、深
度的思辨以及深远的历史框
架取胜，或者以地点、人物
故 事 作 为 基 本 线 索 构 成 全
片，而是以西方人感兴趣的
海上丝绸之路进行贸易的东
方珍贵货物，比如丝绸、瓷
器、珍珠、金饰甚至当时还
非常罕见的水果——菠萝等
串联起来，讲述了它们在海上
丝绸之路的运输、转卖、获益
过程，并进而连带起海上丝绸
之路的历史和现实。

“我不想做一部枯燥乏味
的纪录片。海上丝绸之路是
迷人的，我将展示海上丝绸
之路是如何影响地球上的每
一个人的。”在杰弗里·莱曼

那 里 ， 中 国 依 然 是 个 传 统
的、神秘而传奇的国度，色
彩瑰奇，值得探秘。

《一个美国制片人眼中的
海上丝绸之路》 中方导演、
制作人黄文峰认为，“从我们
的角度看，也许这部片子很
通俗，欠缺深度，但是从对中
国历史文化无感的美国人的
角度来说，应该是挺有趣的。
因为 PBS是公益电视台，科教
类节目多，所以美方团队更关
注常识的普及和趣味性。比
如南海一号博物馆的文物中，
他们对瓷器兴趣一般，对其中
的黄金首饰很好奇，认为那个
时代的设计很时尚。”

广东给杰弗里带
来惊喜和思索

这次中美合拍《一个美国
制 片 人 眼 中 的 海 上 丝 绸 之
路》，杰弗里·莱曼的团队和广
东广播电视台的团队深入走
访了广州、阳江、汕头、潮州、
湛江、揭阳、佛山等地。翻译
黄婷婷全程跟随了杰弗里·莱
曼在广东的拍摄，并为微信
公号“南派纪录片”撰写了
大量有关稿件。在她笔下，
杰弗里·莱曼的广东之行是非
常入乡随俗、轻松愉快的，也
是不断被震撼的。

在汉代海上丝绸之路最
早始发港的遗址之一徐闻古
港遗址，在菠萝种植面积达26
万多亩、年均生产菠萝50多万

吨的菠萝的海，在声貌并存的
雷剧发源地和兴盛地雷州，在
陈列着大量汉墓出土文物和
陶瓷展品的湛江博物馆，在著
名的亚洲玉都——揭阳市阳
美村，在潮州“世界上最早的
启闭式桥梁”广济桥上，在中
国最早的清真寺——广州怀
圣寺，在将续写昔日海上丝绸
之路辉煌的广州南沙港……
杰弗里·莱曼不仅留下了足
迹，更留下了他的惊喜、他的
感动、他的思索。他说：“许多
次为一个故事取材时，在这之
前我已经做了调查，我已经知
道会有什么出现，但每当我深
入时，总会发现之前不知道的
因素，我只能边学边做。”

在广东一路走来，大量
的所见所闻之后，杰弗里甚
至建议中国人要尽力保护好
自己的文化遗产。他深有感
慨地说：“中国有着这么深
厚、这么珍贵的历史文化，
然而西方的观众对中国的了
解还远远不够。因此这个纪
录片对传播中国文化有着非
常重要的作用。”

对“中国故事国际
表达”的启迪

“我比较擅长的是将一个
很复杂的事情，用最简单的
方式呈现给大众。中国人了
解 中 国 的 表 达 方 式 ， 西 方
人了解西方的表达方式。在
我理解了在中国发生的故事

后，用西方人能理解的角度
阐 述 出 来 ， 这 就 是 我 想 做
的。”杰弗里·莱曼谈到这部
纪录片的时候曾这样说。

中方和美方团队在拍摄
时 也 发 生 过 分 歧 。 黄 文 峰
说 ， 通 过 和 美 方 团 队 的 合
作，他获得的启示是：中国
故事的国际表达，在内容题
材上要找到中外有共同关注
点、兴奋点的题材，才有利
于大众传播，“重要的是考虑
受众趣味”。他认为，“中国
历史文化太厚重，国外观众
认知度低，对外传播不必一
味追求深度。太深刻厚重的
历史文化知识，国外观众会
觉得枯燥沉闷，所以，要讲
好中国故事，故事的表达方
式 和 切 入 角 度 一 定 要 确 立
好，不然就是一厢情愿的宣
传”。

在杰弗里看来，“一艘来
自美国的船将从中国带回的
陶瓷卖到华盛顿用于建筑，
人们会被这样的故事深深吸
引。”杰弗里甚至也表达过我
们经常说的“研究海上丝绸
之路就是为了获取它的现实
意义”的意思。“我们讲述历
史时，将东方和西方分开是
很古怪的，事实上两者是相
互关联的。东方对西方有着
很深远的影响。”最终，他意
犹未尽地说：“东方和西方想
达到的最终目标，是没有区
别的。我们应该相信，我们
的根本是相似的。”

近来，印度电影 《摔跤吧！爸爸》 在我国公映并获得了极好
的口碑，形成了一股观影热潮。影片把一个有关摔跤这一体育项
目的冷门小众题材，借电影视听语言和艺术手法，包裹上亲情、
梦想、女性现实关注以及体育制度和国家意志的外衣，用敬业、
爱国和责任铸就了影片的灵魂。

印度这些年在拓展影视题材边界上往往善于创新，常能将一
些偏门题材开掘成火爆本土和国外的励志电影，而最能展现人的
拼搏精神和民族气节的体育题材则成了印度电影人的心头之爱。

《摔跤吧！爸爸》并非印度的首部体育题材电影，此前还有聚焦板
球运动的 《印度往事》 和跑步赛事的 《灵魂奔跑者》 等。印度的
体育比赛成绩未见得称雄国际，但他们通过电影将板球打入了奥
斯卡，让摔跤“摔”进了好莱坞，凭跑步“跑”向了全世界。

印度电影能够在我国、在欧美扬名立万，原因首先在于印度
电影人强烈的社会责任感和浓浓的人文关怀。这种责任和关怀来
自于对历史的审视、对英雄的渴望、对人生的思考和对现实的批
判。影片在给观众营造现实而又超现实的视觉奇观和感官娱乐的
同时，又将痛苦、信念、梦想、灵魂、救赎等一切跟生命相关的
核心价值传导给观众。无论是控诉种姓制度的 《宝莱坞生死恋》、
反种族歧视的《我的名字叫可汗》、反思教育体制的《三傻大闹宝
莱坞》、反抗殖民统治的 《印度往事》，还是为爱复仇的 《未知死
亡》 以及包容不同信仰的 《阿卡巴大帝》 等，都在印度式的信
仰、家庭伦理观、民风礼仪的基础上，实现了对自由、公正、异
族社会生存、女性命运等全世界共通话题的表达，又提炼升华出
人性的光辉和精神价值。

一些印度电影的成功，原因还在于其并没有因为坚持民族特
色而拒绝外来优秀元素，也没有一味“崇洋”而丢掉本土的优质
资源，而是坚持发扬本民族特有的歌舞文化和吸收外来精英文化
双管齐下，并始终与瞬息万变的社会现实保持良性互动，力求在
宝莱坞商业片之外，以“印度+民族+本土”的文化战略扩张自己
的版图，在载歌载舞中不断前进并征服全世界。

《摔跤吧!爸爸》张弛有度地讲述了一个超越国界的本土故事，
敬业的演员、生动的故事、扎实的剧本、诚信的态度为整部影片
构建了直抵心灵、撞击灵魂的根本。反观我国，我们是否走上了
一条与电影国际化渐行渐远的道路？我们的儒家伦理、武侠精
神、体育竞技、农耕文明、宗法制度等具有独特文化标识的民族
元素是否得到更好的开掘？怎样才能生产出能与中国现实社会形
成对话与互动的电影？这些都是值得我们的电影人思考的问题。

由美国狮门影片公司出品、我国电广传媒影业联合投资制作的科幻动
作巨制 《超凡战队》，目前正在我国公映。日前，影片在北京举办了首映
礼。影片主演、好莱坞华裔新星林路迪携手电影推广曲演唱者、目前在中
国广受欢迎的哈萨克斯坦歌手迪玛希推广该片。

该片由迪恩·以色列特导演，戴克·蒙哥马利、娜奥米·斯科特以及林路
迪等主演。影片来自在全球有深厚影响力的经典IP，讲述5个在校园被孤立
的高中生，面临着青春期的许多烦恼与迷茫。他们遇到了为打造怪兽而来
地球寻找更多能量的黑暗势力丽达女王。5个高中生团结起来，克服难关，成
立五色超凡战队，与他们的恐龙佐德“人机合一”，拯救了世界。 （张希晓）

人们都说，安家即为安心，对于城市中的奋斗者而言，家更是漂泊生
活中情感的锚地。近来，有一档踏实又接地气的家装节目逐渐走进了大众
视野——东方卫视的 《生活改造家》 以房屋改造为出发点，走近了平凡人
的生活。公益性的改造目的，也让这档服务型综艺节目做到了“为人民服
务”，承担起电视媒体应有的社会责任。

每个家庭也许都曾面临不同的困境，由于住房条件艰苦导致亲人之间
产生情感摩擦的状况也不鲜见。《生活改造家》在改造房屋的主线下，铺了
一条改造心灵的副线。它深入百姓生活，剖析出连委托人自己都没考虑到
的生活痛点，并有效转化到家装设计上，交付给委托人一个理想的居住空
间，传递着紧贴生活的暖心正能量，让委托人在改造过程中与自己、与家
人达成情感上的和解，向着新生活齐心协力地奋斗。

在近来的一期节目中，节目组帮助视障人士许庭华解决了独居难题。在
许庭华家，设计师面对的是一间20多年未加修缮的老公房，房间里开关松动、
电线裸露、煤气管道老化漏气、空间布局不合理，给许庭华原本就不便利的生
活造成了诸多安全隐患。而改造后的家充满惊喜，实现了无障碍居住，设计
师匠心打造的“墙面盲道”让许庭华能够顺着引导扶手安全通行，而一系列智
能设备，比如智能燃气探测器、家电声控机器人、家庭监控、紧急呼叫装置等
的引入，在保障安全、方便许庭华生活的同时，也让他在苏州上学的儿子许悦
能够时刻看到父亲的情况。更令人感动的是硬件改造之外的暖心细节。父
子俩在这间房子里相依为命20余载，旧家具承载了珍贵记忆，墙上的贴纸则
是许悦母亲故去前与儿子唯一的互动痕迹，这些都被改头换面放进了新家。

《生活改造家》给残障群体有力的公益援助，正视外来打拼者在大城市
的蜗居现实，解读人与人之间的情感联结，并用改造房屋的形式以小见
大，为化解当下社会难题提供有效思路。其积极向上的情感导向，也为现
代人的生活注入了温暖和活力。

由中国歌剧舞剧院创作
出 品 的 民 族 歌 剧 《林 徽
因》，在国家艺术基金资助
下，历经 3 年多创作与打
磨，于5月11日在北京保利
剧院首演。作为中国歌剧舞
剧院2017年重点剧目，该剧
云集了导演田沁鑫、作曲金
培达、编剧庄一、导演王婷
婷、指挥周丹等国内顶尖及
新生代创作班底，力图颠覆
大众对传统歌剧的认知，塑
造出有血有肉的林徽因形
象。

歌剧 《林徽因》 着力打
造一部“好听又好看”的歌

剧作品：强调现代艺术与东
方美学的融合，进行电影化
的呈现和话剧式的演绎。该
剧大量借助现代化舞美与创
意多媒体，营造视觉与听
觉、思想性与艺术性并进的
上佳体验，展现出更亲切、
更具时代性的一面。

音乐风格上，全剧以中
国传统音乐与西方近现代音
乐语汇的交织碰撞为基础，
展现民国时期中西新旧文化
精神之间的奇妙交融与对
立。制作人兼主演陈小朵表
示，希望借此剧向新中国第
一代知识分子、建筑学者致

敬，向女性的自我实现致
敬。

在舞美上，该剧巧妙运
用了大型旋转舞台，借助灯
光和多媒体手段，实现了时
光流转、空间转换的舞台效
果。舞台布景简约又不乏新
意，营造出写意化的中国建
筑之美。服装、道具注重细
节，力图还原民国风范。演
员们在保持高水准演唱的同
时，更加注重打磨自然接地
气的表演。

林徽因身上有很多值得
这个时代探讨与思考的特
质，也是许多青年的“文艺

偶像”。中国歌剧舞剧院及
歌剧《林徽因》的主创们希
望能通过这部剧，让更多的

年轻人走进剧场，欣赏歌
剧，感受歌剧这一综合艺术
的当代魅力。

◎墙内看花◎墙内看花
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科幻动作大片《超凡战队》公映

东方卫视播出《生活改造家》

生活之美在于改变
□王 峰
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杰弗里·莱曼，美国PBS（美国公共电视台）旅游节
目《周末环球行》的制片人、主持人。他以“周末探险
者”的形象出现在节目中，深受观众的肯定和喜爱。他
曾两次获得艾美奖，一次是作为制片人，一次是作为主
持人。

2013年10月，习近平主席提出建设“21世纪海上
丝绸之路”的倡议，引发全世界关注。具有丰富电视节
目制作经验且深爱中国文化的杰弗里·莱曼也把目光
投向了中国。去年5月，他带领团队来到了曾是古代
海上丝绸之路起点之一的广东，与广东广播电视台合
作拍摄了6集纪录片《一个美国制片人眼中的海上丝
绸之路》。这是西方主流媒体首次深入报道海上丝绸
之路。

5月16日至18日，这部纪录片将在广东电视台
播出，稍后还将在PBS属下的210家电视台、美国考
克斯 （COX） 有线电视网、美国 1号电视台广播网、
环球加勒比地区电视网以及俄罗斯、意大利等欧洲国
家和东南亚地区播出。

从《择天记》的火爆 看到了阳光少年的正能量
□□本报记者 柴逸扉

近日，由鹿晗、娜扎主
演的电视剧 《择天记》 播出
后 ， 在 “95 后 ”、“00 后 ”
等年轻群体中引起很大反
响。年轻人将剧中主角的改
命，延展为个人通过奋斗改
变命运、实现梦想的决心。
与绝大多数同类古装偶像剧
不同，《择天记》 没有将拍
摄重点放在男女爱情上，而
是着眼于少年励志成长，通
过鹿晗这一影响力极大的优
质青年偶像，传递出平等、
自信、奋斗、向上的价值
观。

该剧以陈长生逆天改命
为主线，得知自己命不久
矣，陈长生就把所有的时间
都用来学习修行，通读三千
道藏博学多才；早睡早起锻
炼身体只为了能看到更多风

景；一次次考试失败后并不
气馁接着换另一个再考，“改
命真的很难，但就算再难，我

也要坚持下去”，正因为如此
才吸引了唐三十六、落落、小
黑龙等好朋友，整个过程充

满了正能量。
陈 长 生 不 甘 命 运 而 拼

搏，是当代少年之魂。改命
之路艰险，成功概率十不存
一，旁人问他，如此艰辛，

“万一不成功呢？”陈长生
只 是 反 问 ：“ 万 一 成 功 了
呢？”他从未想过放弃，把
绝望和希望都注脚为人生的
精彩，坦然面对。他把所有
的时间都用来丰富学识、强
健体魄，以善良的姿态对待
世界。他的身上，没有“社
会人”的暮气——在一次比
试上，他的朋友想以公主的
身份保护他——这也是偶像
剧惯常的套路，然而，出人
意料地，陈长生拒绝了，他
说：“我不喜欢别人以势压
我，也不希望自己以势压
人。”这与新一代年轻人追

求独立自主的精神十分相
似 。 这 一 代 “95 后 ” 和

“00 后”在信息和知识大爆
炸中成长起来，共享的互联
网文化同时也磨平了很多人
际交往中的身份差异。现在
他们赤手空拳，却已经比之
前的任何一代人都更勇于表
达自我。

鲜衣怒马少年时，一日
看尽长安花。少年自有锐
气，初生之犊，没有尾大不
掉的包袱，若有翅膀，即可
飞翔天地间，亦可改变中
国，改变世界。希望陈长生
的少年意气，他的良善，他
的初心，他改变命运乃至超
越前人的意志和勇气，能鼓
舞到这一代可爱的年轻人。
每一代人都有他们的英雄，
且看今日少年！

歌剧《林徽因》创新吸引年轻人
□□本报记者 郑 娜

《生活改造家》帮视障人士许庭华改造了老公房《生活改造家》帮视障人士许庭华改造了老公房

美国电视制片人杰弗里·莱曼在广州光孝寺

鹿晗主演《择天记》
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